

Una historia que crecerá

Dra. A. Yolanda Pérez Jiménez

Este año estamos festejando el cuarenta aniversario del Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas y con mucha satisfacción asistimos a las actividades para celebrarlos, (foto 1) y unido a esa celebración, nos dimos a la tarea de reconstruir la historia de la Información Científica en Salud en la provincia Ciego de Ávila; y para hablar de historia, inexorablemente debemos ir a los documentos (que pocos fueron encontrados) y a la entrevista a los protagonistas de esas historias.

La primera biblioteca de la salud en la provincia se inauguró en el año 1966 en el Hospital “Dr. Antonio Luaces Iraola”(1) y durante varios años, esta fue la única institución en el territorio dedicada a esta actividad, hasta que posteriormente se creó la biblioteca en el antiguo Hospital de Morón en el año 1969(2).

No es hasta mediados del año 1975 que se crea el Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas, con una nueva visión de los servicios de la información dirigida a los profesionales y técnicos de la salud y como centro coordinador de las actividades; entre la incipiente red y el Centro Nacional de Información. Este centro, que inicialmente se ubicó en la antigua sede de La Escuela de Enfermeras(3), tuvo funciones bastante limitadas al inicio, las que se fueron ampliando paulatinamente, así como se incrementó el número de técnicos vinculados a la actividad, lo que obligó a buscar un local más grande, y fue ahí cuando se pasó a ocupar la sede de Libertad No. 151, entre Martí y Onelio Hernández(4), este cambio ocurrió en marzo de 1984 (fotos 2, 3 y 4). Ya en esta etapa el centro fue desarrollando las funciones técnicas para las cuales fue concebido.

A partir de esa fecha, surgieron algunas bibliotecas en diferentes unidades de salud de la provincia (figura1), pero esto fue un proceso realmente lento hasta el año 1992, en que ocurrió un hecho que devino trascendental en la historia de la Información Científica en salud en nuestro país, y fue el inicio de una incipiente red electrónica de los centros provinciales de información y el Centro Nacional de Información, unida a la red del grupo de investigación de Monoclonales de nuestro país, que fue la semilla que de forma maravillosa dio el fruto que es hoy la red INFOMED(5,6).

La necesidad de ampliar nuestros servicios obligó a un nuevo cambio de local, en esta ocasión, el Centro Provincial se traslada para el edificio que actualmente ocupa desde el año 1995, en cuyo acto de inauguración participamos la mayoría de los actuales trabajadores del centro con el entonces Viceministro de Docencia Baudilio Jardines (foto 5)

En el período 1992 al 2000, nuestra red de bibliotecas fue creciendo de forma progresiva, pero sus funciones se veían limitadas por los recursos materiales y los fondos bibliográficos existentes en cada una de ellas.

Un cambio sustancial ocurre cuando a raíz de uno de los programas de la Batalla de Ideas que se llevan a cabo en nuestro país; me refiero al programa de la informatización en salud, el cual comenzó justamente en una primera fase por la informatización de las bibliotecas de todos los policlínicos del país, y esto nos convierte en una gran “BIBLIOTECA EN RED”, con la posibilidad de compartir recursos de información, acceder a herramientas de trabajo, localizar documentos, crear foros y listas de discusiones, producir información, en fin, no solo incrementar la cantidad de unidades de información, sino y sobre todo incrementar la calidad de nuestro trabajo y la posibilidad de acercar la información al usuario que la precisa(fig2).

La imagen que tienen nuestras nuevas bibliotecas (fotos 6, 7, 8, y 9), o mejor dicho, los puntos de acceso a nuestra gran Biblioteca Virtual de Salud (BVS), nada tiene que ver con nuestras antiguas bibliotecas, donde los técnicos y profesionales que laboran en las mismas se capacitan de forma sistemática, y pueden aportar los materiales necesarios para el desarrollo de la asistencia médica, la docencia y la investigación en la provincia, además de participar activamente en temáticas particulares como el de crear fondos bibliográficos para el desarrollo de la Medicina Natural y Tradicional y otros como la lucha contra el SIDA donde se propicia la búsqueda en sitios especializados y así facilitar a profesionales de la salud e incluso a pacientes enfrentar al mismo. Como se puede apreciar, se están dando cambios importantes destinados a calificar el trabajo de la información científica en la provincia y esta es, sin lugar a dudas, una historia que crecerá.

Referencias Bibliográficas

1. Estrada Magaly. Administradora de la Policlínica de Especialidades, vinculada a la creación de la biblioteca del Hospital "Dr. Antonio Luaces Iraola". Comunicación personal.
2. Iparraguirre Espinosa Addys. Bibliotecaria del Hospital "Roberto Fernández" de Morón. Comunicación personal.
3. Vega Izquierdo Lazara. Lic. en Enfermería, trabajadora de la antigua Escuela de Enfermeras "Fe del Valle". Comunicación personal.
4. Díaz Martínez Leoncia. Téc. bibliotecaria, vinculada al Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas. Comunicación personal.
5. Castro Ruz F. Discurso pronunciado por el Presidente de la República de Cuba en la Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas, el 3 de diciembre del 2002. (en línea) (consultado el 23 de enero de 2005) URL disponible en: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/2002/esp/f03120c.html>
6. Castro Ruz F. Discurso pronunciado en el acto de inauguración de obras del extraordinario programa de salud de Cuba en el Teatro Astral. (en línea). (Fecha de acceso 23 de enero de 2005) URL disponible en: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/2003/esp/f070403e.html>

Dra. Yolanda Pérez Jiménez
Directora Revista MediCiego

Foto 1



Acto de Celebración del 40 Aniversario del CNICM. Teatro del Hospital Calixto García. Junio 2005.

Foto 2



Foto 3



Foto 4



Foto 5 Local actual del Centro Prov. de Información



Red bibliotecas hasta el año 1992



Red de Bibliotecas en el año 2005



Bibliotecas con nuevo equipamiento



Policlínico Docente Norte Morón



Policlínico Centro Ciego de Ávila



Policlínico Docente Norte Ciego de A.



Proyecto SIDA. CPICMCA

